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Os planos de expansão da sede da 
Associação dos Professores Universitá-
rios de Santa Maria (Apusm) estão sen-
do retomados aos poucos. Assim como 
demais projetos da entidade, a obra de 
ampliação do espaço físico esteve para-
da em função da pandemia de coronaví-
rus. No entanto, o trabalho foi reativado 
e a diretoria já trabalha com previsão 
de término do complexo que promete 
mudar a realidade do que é oferecido 
aos associados. São dois andares. O pri-
meiro contemplará um espaço multiuso 
para eventos e, o segundo, um complexo 
poliesportivo com três quadras de es-
portes, vestiários e banheiro.

Conforme o presidente Paulo Roberto 
Magnago, são duas etapas da obra que 
estão sendo planejadas.

– O primeiro objetivo é o fechamento 
total da edifi cação. Essa é a prioridade. 
Uma das faces da estrutura, bem como a 
parte do fundo, terão grande janelas de 
vidro que permitirão uma iluminação 
natural. Trabalhamos para que isso seja 
feito até janeiro de 2021 – diz o presi-
dente Magnago.

Depois desse primeiro passo, confor-
me o presidente, a meta é a fi nalização 
total da obra.

– A segunda etapa é um pouco mais 
longa porque são muitos detalhes. O 
piso das quadras, por exemplo, é de uma 
madeira própria para a prática esporti-
va. Além disso, nessa segunda etapa está 
previsto o acabamento total do espaço, 
incluindo áreas de vestiários e banhei-
ros. Ou seja, a fi nalização completa para 
que o associado possa usufruir da es-
trutura. A previsão de entrega é maio de 
2021 – revela Magnago.

Com isso, a valorização de patrimô-
nio da sede da Apusm deve chegar a casa 
dos R$ 15 milhões.

USO DOS ESPAÇOS

Após a fi nalização da obra, a área 
construída da sede da Apusm será qua-
se quatro vezes maior do que a atual. Ou 
seja, dos atuais cerca de 3 mil m² passará 
para em torno de 11 mil m². A proposta 
é de um uso compartilhado, conforme o 
presidente Paulo Roberto Magnago.

– A prioridade é que o associado pos-

sa agendar horários para usufruir do 
espaço poliesportivo. No entanto, en-
tendemos que essa demanda não deverá 
ter ocupação total em todos os horários. 

Por isso, já temos um alinhamento com 
a Secretaria de Município da Educação 
para que as quadras possam ser utili-
zadas para atividades de crianças das 

escolas da rede municipal de ensino. É 
uma forma de atendermos a comunida-
de e incentivarmos a prática de esportes 
– afi rma o presidente.
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Obra do complexo esportivo e espaço de 
eventos promete transformar a entidade
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Academia completa um ano 
de atividades e usuários 
avaliam serviços prestados
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PLANEJAMENTO Presidente Paulo Roberto Magnago estima duas etapas de finalização. Uma em janeiro e outra em maio do ano que vem

Livro  fala do tradicionalismo 
gaúcho baseado em 
vivências de professora
  4

Pró-reitora de graduação da 
UFSM fala sobre atividades 
acadêmicas na instituição
  4

COMPLEXO FINALIZADO

• Andar térreo: Salão Expositivo e Salão Cultural
• Segundo andar: Sede administrativa
• Terceiro andar: Salão Panorâmico
• Subsolo: Restaurante Santo Garden
• Segundo subsolo: Estacionamento coberto 
• Terceiro subsolo: Academia e salas de dança, pilates,
osteopatia, massoterapia e outros.

EM ANDAMENTO (ao lado, projeção de como deve ser)
• Térreo: Quadras poliesportivas
• Primeiro subsolo: Salão multieventos
• Repaginação da área externa
• Melhoria do estacionamento aberto

Infraestrutura completa
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Oferecer o que há de melhor em benefí-
cios e serviços aos associados sempre este-
ve no foco da Associação dos Professores 
Universitários de Santa Maria (Apusm). E 
um dos grandes investimentos da direção 
da entidade feito nos últimos tempos, que 
pode ser considerado um marco no que 
é disponibilizado aos associados, é a aca-
demia da Apusm. Ampla, moderna, equi-
pada com aparelhos de última geração, e 
que conta com uma equipe de instrutores 
comprometidos com a qualidade de vida e 
saúde dos alunos, o espaço completou um 
ano neste mês de agosto.

– A nossa academia é uma grande con-
quista da Apusm. Um marco na entidade. 
E ela foi desenvolvida visando atender aos 
desejos dos associados. Assim como tudo 
o que é feito aqui dentro. Nossas ações são 
voltadas exclusivamente aos nossos asso-
ciados. Fizemos uma pesquisa de satisfação 
com os usuários e fi camos muito felizes em 
saber que estamos atendendo aos anseios 
dos usuários, sejam em infraestrutura, 
equipe profi ssional, serviços e tudo mais – 
revela o presidente Paulo Roberto Magnago.

Atualmente, cerca de 500 pessoas estão 
cadastradas para frequentar a academia. No 
entanto, em função da pandemia, o atendi-
mento está sendo feito por agendamento 
em 9 horários diários de 45 minutos com 
intervalo de 15 minutos para higienização 
dos aparelhos. Semanalmente, são cerca de 
450 agendamentos. Os horários da manhã, 
entre 9h e 11h45min são de atendimen-
to exclusivo aos idosos e grupo de risco.

Quem atua diretamente no trabalho da 
academia desde a sua inauguração é o ins-
trutor Renato Dias.

– Na verdade, a nossa equipe de profi s-
sionais iniciou três meses antes da abertu-
ra, atuando desde a elaboração do plano 
de trabalho até a montagem dos apare-
lhos. Depois disso, abrimos as portas. Aos 
poucos, devido ao atendimento quase que 
exclusivo, fomos pegando o ritmo de cada 
um dos alunos. Hoje, cerca de 70% do 
nosso público busca qualidade de vida e 
somos muito felizes em poder contribuir 
com isso – afi rma o instrutor.

A consolidação do trabalho é refl etida 
na opinião dos usuários, que se mostram 
satisfeitos com a infraestrutura do local e 
em uma pesquisa realizada pela diretoria. 
Confi ra ao lado:

Academia Apusm: 1 ano de dedicação ao associado
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“Minha esposa e eu 
começamos a fre-
quentar no primei-
ro dia. A academia 
tem uma infraes-

trutura muito boa. 
Saúde não se discute, 

faço atividade física des-
de novo. Há aqui um controle grande nessa 
época de pandemia, com higienização, o 
que faz nos sentirmos seguros.”

LUIZ ALEXANDRE SCHUCH

“Já faz parte da 
nossa rotina. Vie-
mos três vezes na 
semana. Sentimos 
falta quando não 

viemos. Além dis-
so, as demais opções, 

como dança, massotera-
pia e osteopatia, mostram o quanto a di-
reção se preocupa com o associado. Isso 
também faz com que nos sentimos pres-
tigiados. É uma excelente iniciativa.”

MARIA GUERRA SCHUCH

“Malho há bastan-
te tempo e posso 
dizer que, de todas 
academias que fre-
quentei, esta se des-

taca por ser moder-
na, dispor de boa de 

estrutura, contar com pro-
fi ssionais com atendimento personalizado e 
humanizado que realmente se preocupam 
com o desenvolvimento de cada exercício, 
com todos os cuidados e facilidades aos 
usuários. Faço por saúde, prevenção e bem-
-estar e consigo alcançar tudo isso aqui.”

WALESKA LAGO“Iniciei aqui em se-
tembro. Realmente, 
é um local diferen-
ciado. Fiquei im-
pressionado com 

a modernidade dos 
aparelhos, que con-

tam o número de repe-
tições das séries de exercícios e o tempo 
de intervalo. Tem ótima estrutura, equipe 
qualifi cada e de fácil comunicação.”

GABRIEL PEREIRA

“Participo das ati-
vidades sociais da 
Apusm há anos. 
Iniciei aqui quando 
abriu. É um ótimo 

espaço, diferencia-
do, com profi ssionais 

atenciosos e que passam 
os melhores métodos de exercícios. Me sen-
ti muito acolhida. Estão todos de parabéns.”

MÁRCIA MORO

“A academia é ma-
ravilhosa. Os instru-
tores são atenciosos 
e dedicados, sem-
pre ajudam na exe-

cução dos exercícios. 
Meu fi lho e meu mari-

do também são frequenta-
dores. O lugar é ótimo, fácil acesso, perto do 
estacionamento. Estou muito satisfeita.”

MARILISE ESCOBAR

“Aqui encontramos 
um atendimento 
quase personaliza-
do, já que tem um 
menor fl uxo de alu-

nos. Os profi ssionais 
são muito atenciosos 

e estão sempre bem pró-
ximos. Sem contar a infraestrutura mo-
derna e o amplo espaço”

CAROLINE KOLLING

“Já frequentei ou-
tras academias e 
posso dizer que 
essa é uma das me-
lhores infraestru-

turas de Santa Ma-
ria. Aparelhos novos, 

instrutores que orientam 
para a execução correta dos movimentos. 
Gosto muito de vir aqui.”

GIANI PETRI

“Eu nunca tinha 
feito musculação 
antes. E, quando 
abriu aqui, come-
cei a frequentar e 

venho todos os dias. 
Aqui é ótimo, os pro-

fi ssionais são excelentes. 
Cuidam da higienização, mantém o dis-
tanciamento e as turmas são agendadas. 
Realmente, tudo muito bom.”

MARIBEL RUBIN

Com as atividades da academia iniciadas há um ano, foi realizado junto 
aos associados que frequentam o espaço, uma pesquisa de satisfação. Os for-
mulários foram enviados através de plataformas online de pesquisa, e mais 
de 90 pessoas deram sua opinião sobre a limpeza, atendimentos, treinos, en-
tre outros. Confi ra alguns resultados:

Pesquisa mostra aprovação

Equipe de professores teve 96% de aprovação, com elogios aos treinos, 
cordialidade, pontualidade.

Os altos índices se aplicaram também nos quesitos limpeza (97%), equipe 
de recepção (95% de satisfação).

Em relação a manutenção dos aparelhos da academia, algo que exige cuida-
do diário, e contatos com fornecedores, os associados consideraram o seguinte:

Como estamos em um período de limitações, de distanciamento, alguns 
associados lamentaram aspectos como o tempo de uso da academia de 45 
minutos diário, o fato de juntos serem todos responsáveis pela limpeza dos 
aparelhos e uso de álcool gel. O uso da máscara também não é um consenso, 
porém, o momento pede cuidados, além de ser exigência dos decretos mu-
nicipais e estaduais.

NOVIDADES

Alguns novos alinhamentos para a utilização a academia foram apresen-
tados e já estão valendo. O agendamento de horários deverá ser semanal e 
sempre às sextas-feiras junto com a equipe de recepção.

Continuam restritos alguns horários para pessoas que são de grupos de 
risco, para que possam frequentar o local com tranquilidade e mais segu-
rança ainda: atendimento exclusivo para grupo de risco de segunda a sex-
ta-feira, das 9h às 11h45min (ainda assim, precisam fazer o agendamento).

Os demais associados podem usar o espaço das 6h às 8h45min e das 13h às 
22h de segunda a sexta-feira. Aos sábados, das 9h às 12h e das 14h às 17h45min.

Informações, agendamentos, cancelamentos e outros pelo (55) 99603-
8789, por ligação ou Whatsapp. Tudo pela saúde de todos!
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do, já que tem um 
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FOTOS DIOGO BRONDANI

“Aparelhos de pri-
meira linha e profi s-
sionais dedicados 
em bem atender é 
o que motivo a vir. 

Usar o espaço da 
sede para academia 

foi um achado. Já fre-
quentava a Apusm para rever ex-colegas, 
tomar um cafezinho ou ler jornal. Agora 
venho ainda mais para a cuidar da saúde.”

ANTÔNIO AUGUSTO BECK

“Aparelhos de pri-
meira linha e profi s-
sionais dedicados 
em bem atender é 
o que motivo a vir. 

Usar o espaço da 
sede para academia 

foi um achado. Já fre-

“Já passei por algu-
mas academias da 
cidade, mas, desde 
que abriu, passei a 
frequentar aqui. Fui 

um dos primeiros 
alunos. Essa é a me-

lhor academia disparada. 
Temos orientação dos profi ssionais, acesso 
a aparelhos modernos e de qualidade.”

BOAVENTURA SILVA

“Já passei por algu-
mas academias da 
cidade, mas, desde 
que abriu, passei a 
frequentar aqui. Fui 

um dos primeiros 
alunos. Essa é a me-

lhor academia disparada. 

O que dizem os usuários:
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Setembro vem chegando e é o mês em 
que as reverências aos costumes do Rio 
Grande do Sul ganham evidência, já que 
é nele que é comemorado o Dia do Gaú-
cho. Esse ano, em função da pandemia, 
os eventos da Semana Farroupilha estão 
cancelados. Porém, não é preciso ir a 
um Centro de Tradições Gaúchas (CTG) 
para fi car por dentro do tradicionalismo 
gaúcho. Uma sugestão é através dos li-
vros, como o que foi escrito pela profes-
sora Dinara Xavier da Paixão. Intitulado 
“CAMINHOS: Percorridos, construídos, 
vislumbrados – Uma trajetória no tradi-
cionalismo gaúcho”, a obra traz uma re-
fl exão sobre o tradicionalismo gaúcho, a 
partir de sua organização institucional, 
com a criação do Movimento Tradicio-
nalista Gaúcho (MTG), em outubro de 
1966, até os dias atuais.

Conforme a autora, o livro é composto 
de três capítulos, demarcados por perío-
dos de tempo, que trazem as mudanças 
tecnológicas, políticas e comportamen-
tais dos últimos 50 anos, em especial em 
áreas como: as comunicações, a informá-
tica, os transportes e, principalmente, a 
cultura e as artes. Além disso, traz relatos 
de experiências da própria autora, des-
de o seu ingresso na invernada artística 
mirim de um CTG, com menos de quatro 
anos de idade, passando pela adminis-
tração do MTG, no qual foi a primeira 
mulher a exercer a Vice-Presidência Ad-
ministrativa, chegando até as refl exões 
sobre os dias atuais e futuros.

– O primeiro capítulo apresenta os “ca-
minhos percorridos”, entre 1965 e 1986, 
que trouxeram o aprendizado. Ele mostra 
estudos, cursos, as atividades na 9ª Re-
gião Tradicionalista (com sede em Cruz 
Alta), na 13ª RT (com sede em Santa Ma-
ria) e no MTG – conta.

A década de 1987 a 1997 foi o período 
da “construção de caminhos”, trazido no 

segundo capítulo. Inicia 
com o ingresso da auto-
ra na diretoria da Asso-
ciação Tradicionalista 
Estância do Minuano, o 
que lhe conferiu desde 
a possibilidade de parti-
cipar do Congresso Tra-
dicionalista, com direito 
a voto, até proposições 
apresentadas, aprovadas 
e colocadas em prática, 
com a fi nalidade de rea-
lizar mudanças estrutu-
rais no MTG.

– As ações na Tertúlia 
Musical Nativista e no 
Rodeio da Estância do 
Minuano são abordadas, 
bem como o Estudo da 
Carta de Princípios do MTG. Há, ainda, 
detalhes sobre a criação do Departamen-
to Jovem do MTG e do Concurso para os 
Peões, além da informatização do Fegart, 
festival que deu origem ao Encontro de 
Arte e Tradição (ENART), bem como o 
início de um novo período na entidade 
– destaca ela, salientando que projetos 
envolvendo sustentabilidade, em parceria 
com a UFSM, e o histórico dos Encontros 
de Comunicadores da Cultura Gaúcha, 
também estão contemplados no livro.

O terceiro e último capítulo traz uma 
análise do tradicionalismo gaúcho organi-
zando-o em quatro ciclos exemplifi cados 
didaticamente a partir das fases de uma 
edifi cação. São os “caminhos vislumbra-
dos”, analisados com ênfase em três eixos: 
o Congresso Tradicionalista; a cultura/Sis-
tema Nacional de Cultura; e as entidades 
tradicionalistas e seus participantes.

Todos os capítulos são ilustrados. O tí-
tulo está disponível, em formato e-book, 
no site www.amazon.com.br ao custo é 
simbólico de R$ 10.

SOBRE A AUTORA

Dinara Xavier da Paixão é professora 
titular na UFSM, Engenheira Civil, mestre 
em Educação, doutora em Engenharia. É 
responsável pela implantação do curso 

de graduação em Engenharia Acústica na 
UFSM (único no Brasil) e pela regulamen-
tação da respectiva profi ssão. Ela ocupa a 
Cadeira n° 15 da Academia Santa-Marien-
se de Letras, integra a Sociedade Partenon 
Literário e a Comissão Gaúcha de Folclore.

Livro conta a trajetória do tradicionalismo gaúcho

Ainda não há uma defi nição quanto 
ao retorno efetivo de todas as ativida-
des acadêmicas de forma presencial na 
maior instituição de ensino superior do 
interior do Estado, a Universidade Fede-
ral de Santa Maria. No entanto, uma sé-
rie de ações de aprendizado está sendo 
realizada de forma remota e, também, 
através do Regime de Exercícios Domi-
ciliares Especiais (Rede), que, aprovado 
junto ao seu Conselho de Ensino e Pes-
quisa (CEPE) por meio da resolução 
024/2020, prevê o retorno das atividades 
acadêmicas possíveis.

Conforme a pró-reitora de Graduação 
da UFSM, professora doutora Martha 
Bohrer Adaime, este regime é uma com-
binação dos exercícios domiciliares com 
as características do ensino remoto e da 
mediação por Tecnologias Educacionais 
em Rede (TER) e, por isso, é transitório, 
adapta a modalidade presencial às TER.

– Poderão ser ofertadas disciplinas 
teóricas, práticas, eventos, bancas e en-
contros desde que mediados por Tecnolo-
gias Educacionais em Rede – explica.

Essa metodologia permitirá, segundo 

a pró-reitora, que o primeiro semestre 
de 2020 seja fi nalizado até 4 de outubro, 
sendo que as práticas que não puderam 
ser realizadas deverão ocorrer em março 
de 2021 em calendário suplementar que 
deverá ter 15 semanas. O segundo semes-
tre deverá iniciar em 19 de outubro total-
mente remoto.

Demais atividades complementares de 
ensino, como os estágios por exemplo, po-
derão ser realizadas desde que atendam a 
legislação e respeitem as orientações do 
Conselho Profi ssional da profi ssão.

– A principal ação foi a suspensão da 
presencialidade, exceto para serviços es-
senciais. A UFSM continua muito ativa na 
pesquisa e extensão além de muitas ou-
tras ações tais como, realização de testes 
diagnóstico da COVID-19, recuperação 
de respiradores, produção de álcool gel 
entre outras – reforça Martha.

Além disso, a professora diz que as for-
maturas estão sendo feitas em fl uxo con-
tínuo, desde que o aluno ou turma inte-
gralize seus créditos. As colações podem 
ocorrer de gabinete com, no máximo, 
dois formandos ou por webconferência. 

Como a UFSM está realizando atividades acadêmicas
DIVULGAÇÃO

Carta de Princípios do MTG. Há, ainda, 

ENSINO Pró-reitora de graduação, Martha Adaime, fala sobre Tecnologias Educacionais em Rede

TRADIÇÃO Professora Dinara Paixão traz no livro suas vivências e conquistas no cenário gaúcho


